



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 2 de enero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, Reporte Índigo. Crónica, El Sol de México, Reforma, La Prensa, La Razón, 24 Horas, Milenio, Ovaciones, El Universal.

## **EZLN: 30 años de lucha contra seis gobiernos/Excélsior**

Hace 30 años, el país amaneció con la noticia del levantamiento armado del EZLN en Chiapas, una declaración de guerra contra el gobierno que ya trascendió a seis administraciones federales de tres partidos políticos distintos: PRI, PAN Morena. En las tres décadas que han transcurrido desde este hecho, la demanda central del EZLN. Personal médico, manual administrativo también ha sido retenido en el hospital del Imss de ese poblado desde el 31 de diciembre de 1993; fueron liberados el 8 de enero, tras la revelación y denuncia publicada en este diario. En un texto firmado por el médico Wilfrido Mendoza. La licenciada María Eglaide López Hernández y la jefa de enfermeras María Tecla López, entregado por un guerrillero a este reportero, denunciaban su retención. Las enfermeras Flor Pinto y Teresa, que lograron huir del hospital del Imss y que fueron encontradas a la altura del poblado de San José del Río, fueron quienes aseguraron que el exgobernador de Chiapas Absalón Castellanos estaba dentro de las instalaciones del Imss, atado de pies y manos y con los ojos vendados.

## **Exitoso trasplante renal/Reporte Índigo**

El director general, del Issste Pedro Zenteno, informó que especialistas del Centro Médico Nacional "20 de Noviembre", realizaron el trasplante renal número 51 durante el 2023, en beneficio de un paciente de 43 años que vive con diabetes y es invidente. El jefe de Trasplantes del CMN, Gerardo Alejandro Navarro Toledo, precisó que esta cirugía de alta especialidad se llevó a cabo el 21 de diciembre con la generosa donación de un riñón por parte de una persona de 49 años procedente del estado de Hidalgo, obtenida por el Hospital General de Zona con Medicina Familiar No. del Imss, ubicado en Pachuca. De acuerdo con el Centro Nacional de Trasplantes, la necesidad de órganos para trasplante es muy grande; en México hay 19 mil 949 personas en lista de espera de un órgano o tejido.

## **Sabina llega, contra todo pronóstico/Crónica**

El estudio INTERSTROKE, en el que participaron 32 países, permitió identificar los factores de riesgo más comunes en el infarto cerebral, apunta a Crónica Enrique Castellanos, neurólogo vascular y endovascular del Centro Médico Nacional 20 de Noviembre. "Se encontró que el 90% de los casos se deben a un grupo de 10 factores que pueden modificarse". Entre esos factores están viejos conocidos para la población mexicana: presión arterial alta, colesterol y/o triglicéridos altos (lipidemia), obesidad o sobrepeso, adecuado control de la diabetes. Otros factores: ser fumadores, inactividad física, la ingesta frecuente de alcohol, el consumo de drogas, estrés crónico (que mal manejado puede conducir a que la presión arterial se vaya incrementando). "Las drogas afectan los vasos sanguíneos y pueden conducir a un infarto cerebral", dice a Crónica Lilia Núñez Orozco, neuróloga y jefa del Servicio de Neurología en el CMN 20 de noviembre. "Una de mis pacientes, muy joven, bebió alcohol, aspiró cocaína y tuvo un evento vascular cerebral que la dejó con una discapacidad importante", comparte. Sabina reconoció como inevitable el incorporar a su vida un "régimen" de sustancias, incluyendo alcohol, tabaco y cualquier tipo de drogas. "Seguramente cerrará alguna fábrica de tabaco por mi culpa", bromeó.

### **Murieron 40 por dengue en 2023/El Sol de México**

Al menos 40 personas murieron en Veracruz a consecuencia del dengue durante 2023, de acuerdo con el Sistema Especial de Vigilancia Epidemiológica de Dengue. Hasta la semana epidemiológica 51, con corte al 27 de diciembre, la entidad registró 10 mil 419 casos de esta enfermedad que se trasmite por la picadura del mosquito *Aedes Egypti*. Al cierre de 2022 solo se registraron mil 722 casos y cinco muertes. De los 10 mil 419 confirmados, siete mil 207 fueron catalogados como no graves; tres mil 039 con signos de alarma y 173 como graves. A nivel nacional, suman 53 mil 297 casos de la enfermedad y los fallecimientos por este padecimiento crecieron 383 por ciento con respecto a 2022, al pasar de 53 a 203. En septiembre de este año la OPS alertó a sus estados miembros sobre el incremento de casos de dengue en México y Centroamérica y los llamó a adecuar los servicios de salud para brindar atención oportuna. Ese mes los casos eran el doble de 2022 y en octubre se cuadruplicaron. Rosario Cárdenas Elizalde, investigadora de la UAM-Xochimilco, explicó en septiembre pasado que el mosquito transmisor del dengue se reprodujo con mayor presencia en México debido a las olas de calor que se registraron a finales de la primavera en inicios del verano.

### **Quemaduras en temporada invernal/Reporte Índigo**

Durante la temporada invernal, los accidentes y lesiones por quemaduras aumentan 30%, sobre todo por el uso de juegos pirotécnicos, que pueden estallar en manos, cara y cuerpo de niñas y niños, informó el subdirector del Centro Nacional de Investigación y Atención a Quemados del Instituto Nacional de Rehabilitación, "Luis Guillermo Ibarra Ibarra", Mario Vélez Palafox. Detalló que niñas y niños de cero a cinco años son quienes resultan más propensos a sufrir quemaduras en estas fechas, ya que las personas adultas les permiten jugar con cohetes que, en ocasiones, les explotan en las manos o en el pantalón causándoles alguna lesión. De igual manera, el uso de líquidos calientes y las sobrecargas de instalaciones eléctricas pueden ser causa de accidentes que deriven en quemaduras.

### **Pasar el festejo en hospital/Reforma**

A pesar de tener la cena de Año Nuevo lista en casa, la familia de León Huerta tuvo que poner una pausa a las celebraciones para acudir de emergencia al Hospital General Dr. Manuel Gea González para que atendieran su padre. Julio Huerta está la espera de una operación ambulatoria, pero, la noche del domingo, una sonda que le habían colocado para recibir sueros se tapó, por lo que el dolor hizo que tuviera que ser trasladado de urgencia. "Ya habíamos cenado y estábamos por hacer la cuenta regresiva cuando mi papa me dijo que ya no aguantaba el dolor, no es la primera vez que le pasa; por eso, en cuanto nos dijo que se le había movido la sonda. no dudamos en correr al hospital", detalló el joven.

### **Crean programa para ayudar a rehabilitación de pacientes con problemas de movimiento/Crónica**

Estudiantes de la UNAM, desarrollaron un programa de cómputo llamado BioMotion Tracker, que es un sistema de captura de video para análisis de movimiento 3D y sirve como herramienta de visualización para medicina de rehabilitación. Con este programa se facilita el diagnóstico, tratamiento, seguimiento e implementación de métodos de rehabilitación en patologías asociadas con el movimiento. Los autores de esta innovación son Sofía Palacios Cuevas y Alan Poisot Palacios, quienes estudian la Licenciatura de Tecnología de la Escuela Nacional de Estudios Superiores Juriquilla. Juntos obtuvieron el Premio Innova UNAM-ILAN a la Innovación Universitaria 2023. Su aportación tiene valores adicionales, por ejemplo: ser de bajo costo y ser de utilidad en la evaluación y corroboración del correcto desarrollo de prótesis y órtesis.

### **Costará 9% más atender resfriados/Reforma**

Para esta temporada de invierno y de bajas temperaturas costear los padecimientos de salud relacionados con las vías respiratorias será 9% más caro que en el mismo periodo del año previo. Si se considera la tasa de inflación de la primera quincena de diciembre de 2023, de 4.46%, los precios de los medicamentos de invierno la duplicaron. Los datos del Inegi revelan que los expectorantes y descongestivos subieron sus precios 9.11% con respecto a los primeros quince días del último mes 2022. Los analgésicos vieron un repunte de precios al consumidor de 8.39% anual, cifra arriba de 745 contabilizado en el concepto de medicamentos.

### **Empresas se enfocan en bienestar/El Heraldo de México**

En México, 80% de las empresas estarán enfocadas en 2024 a impulsar el bienestar de los empleados, principalmente por las políticas laborales que entraron en función en 2023, según revela la encuesta de ManpowerGroup. Recordó que en 2023 en México entró en vigor la ampliación de las vacaciones a 12 días, la actualización de la Tabla de Enfermedades de Trabajo y la NOM 037 en materia de seguridad en el teletrabajo

### **Mejoras en hospitales y clínicas/La Prensa, La Razón, 24 Horas**

La entrega administrativa de los 34 hospitales estará lista para marzo del año 2024 para dar paso al proceso al Organismo Público Descentralizado IMSS-Bienestar Esa transición implicó la basificación de 6,059 trabajadores de la salud en menos de dos meses. Durante estos cinco años de gobierno, se inauguraron dos nuevos hospitales: el General de Topilejo y el General de Cuajimalpa; además, se llevó a cabo la remodelación del Hospital General "La Pastora", se remodelaron 15 centros de salud y se construyeron siete. Asimismo, se logró una inversión de 332 millones de pesos para la renovación de 7 tomógrafos en hospitales. Este año comenzó la operación de uno de ellos en el Hospital General "Belisario Domínguez" y dos adicionales en el Hospital Pediátrico Legaria y el Hospital General Milpa Alta.

### **Una CDMX segura, mi meta: Taboada/Milenio**

El precandidato único de la coalición Va por CDMX a la Jefatura de Gobierno, Santiago Taboada, expuso que una de sus metas más importantes para este 2024 es hacer de la capital la ciudad más segura de México. Taboada Cortina añadió que otra de sus metas es mejorar el Sistema de Transporte Colectivo Metro, las escuelas públicas de la capital recuperar el sistema de salud de CDMX. "Hacer de las escuelas públicas de esta ciudad las mejores escuelas del país. Recuperar la salud pública, hospitales, las clínicas y hacerlas de primera, de primer nivel, donde haya medicinas, medicamentos", aseguró. En cuanto a las metas personales, Santiago Taboada mencionó hacer ejercicio, estar con sus hijos y que los Pumas sean campeones del fútbol mexicano en este 2024.

### **Da California atención médica gratis a ilegales/Ovaciones**

Los Ángeles California hace historia este comienzo de año al convertirse en el primer estado en Estados Unidos en ofrecer atención médica gratuita para todos los migrantes indocumentados de bajos recursos. A partir de este lunes, una nueva ley estatal permitirá que los extranjeros indocumentados de 26 a 49 años de edad que estén por debajo de ciertos umbrales de ingresos tengan acceso a la cobertura completa de la ayuda oficial estatal MediCal como ya lo estaban otros segmentos de esta población. Para 2022, los indocumentados de todas las edades representaban el 40% de los aproximadamente 3,2 millones de residentes del estado sin seguro.

### **Promueve senado etiquetar medicamentos en braille/El Universal**

Senado analiza una iniciativa de reforma con el objetivo de imprimir la identificación genérica y la fecha de caducidad en la integración del envasado o en el empaquetado de medicamentos en el sistema de escritura braille, a fin de que las personas con alguna discapacidad visual tengan acceso la información vital para cuidar de su salud. La iniciativa con proyecto de decreto que adiciona un párrafo al artículo 225 de la Ley General de Salud, es un recordatorio tangible de que las personas con discapacidad visual merecen tomar decisiones informadas sobre su salud y bienestar. El senador José Erandi Bermúdez Méndez presentó la iniciativa y recordó que los medicamentos son esenciales para el tratamiento y la prevención de enfermedades, pero su uso incorrecto puede ser perjudicial: "Las personas con discapacidad visual merecen la capacidad de tomar decisiones informadas sobre su salud y bienestar" acotó.

### **Sortean tensiones rumbo al 2 de junio/Excelsior**

El INE y el TEPJF navegan entre tensiones hacia las elecciones más grandes de la historia en México, en las que poco más de 97.6 millones de mexicanos elegirán 20 mil 375 cargos a nivel federal local, entre ellos la Presidencia de la República. 500 diputaciones, 128 senadurías y nueve gubernaturas. Durante las campañas se organizarán tres debates presidenciales que se realizarán el 28 de abril, así como el 19 de mayo. En el primero se desarrollarán los temas de educación y salud; transparencia y combate a la corrupción; no discriminación, grupos vulnerables y violencia contra las mujeres.

### **Con la mira en la Luna y cambio climático/El Universal**

Reid Wiseman, Victor Glover, Christina Jeremy Hansen están listos para viajar juntos. Listos para convertirse en parte de la gran odisea científica de 2024 cuando el proyecto Artemis de la NASA marque el inicio de las misiones tripuladas del programa para regresar a los humanos la Luna. Si se democratizan sus alcances en salud y educación, se puede convertir en el mejor aliado. Ya la pandemia demostró que son objetivos alcanzables para reducir tiempos y esfuerzos, por ejemplo, en la generación de vacunas y fármacos. Su capacidad de gestión de datos impacta en todas las áreas y probablemente este año seguirá retando a la imaginación.